

# BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Jueves 7 de Agosto 1913.

Nº 6

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

### BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

EDITOR

JUAN B. ROMERO CASAL

### Un poco de charla

La temperatura en los Clubs maximistas y duranistas en estos últimos días, ha estado al grado de fiebre amarilla, verde o azul.

A juzgar por lo que hemos visto y oído, además de los oradores furiosos que tenemos, o tienen aquí, les han mandado una "runfla" de San José, (que más que apóstoles para predicar y persuadir a los herejes que no comulgan con "ruedas de molino"), tienen el aspecto de "Domadores de fieras". Hay algunos que como el "Espíritu del Mal" o de "Lucifer", lanzan rayos por los ojos y torrentes de maldiciones por la boca. Su cuerpo está atacado de movimientos que semejan las olas embravecidas del Océano, o a un ataque del "Baile de San Vito". Si blandieran en sus manos un alfanje, creeríamos ver a Herodes degollando niños, a Abdul Amid esterminando cristianos, ó a Fierabraz. En fin, nos parece haber dado una idea aunque pálida del espectáculo, añadiendo solamente que los que están sentados en los bancos, a veces, en lugar de aplaudir tiemblan.

Lo que sí espresan con claridad, es que cada uno cuenta como cosa infalible con el triunfo de su candidato aunque para conseguirlo tengan que destruir todo lo que se les oponga, no dejando "piedra sobre piedra". Que el país quedará como Cartago el 4 de Mayo? Qué importa!

Si triunfa don Máximo, ahí está su castillo para que sirva de "Modelo" para la reconstrucción que llevarán a cabo los Máximos. Cada uno vivirá en un palacio (aunque ahora Zelaya no querrá ayudarles).

Si triunfan los verdes, todo será de ese color, principiando por el "Presupuesto". Por las calles se verán todos los días en abundancia chayotés, zapayos,

repollos, lechugas, y toda clase de verduras (inclusive zacate, todo fresquito y sin que haya que comprarlo en el mercado.

Nos haremos vegetarianas o vegetarianos. Vida barata, carácter apacible, primavera perpetua, (llueva o no llueva), salud rebotante con medicinas y un famoso Médico, por si acaso cometemos la imprudencia de seguir aficionados a lo "rojo" como chuletas etc. etc.

Realizadas todas nuestras aspiraciones si son verdes o azules.

Pero es tal la impresión y los "desvelos" que nos han producido los belicosos Ora... tes, que no podemos prescindir de decir algo más de ellos.

Suplicamos que no nos manden, porque nos asustan y nos ponen nerviosos. Si el "Júpiter Tonante" es azul, nos parece estar "al pie" del Castillo de don Máximo, bajo un sacudimiento de tierra como el de Mesina y que el "caudillo", con edificio y todo se nos viene encima. Si el Mirabeau de la elocuencia es verde, nos parece que nos sorprende bajo las ramas de un inmenso árbol, que bambolea al impulso de un huracán. Pero solo las angustias que debieron pasar Hernán Cortez y sus compañeros al pie de un Guapinol, la noche que pasaron después de una gran derrota, puede dar una idea de los que están bajo la terrible mirada, truenos y relámpagos que lanzan los oradores "a los cuatro vientos".

Y los civilistas, que por el color de la divisa parece que deberíamos ser los más belicosos, somos más pacifistas que el "Pacífico" que de "pistolita" como llamaban cariñosamente a su redactor, se ha ido creciendo, creciendo, hasta convertirse en "ametralladora", haciendo una de sus primeras descargas contra su Jefe, que quedó mortalmente herido ante la "opinión pública", pero ileso, sano y puro para los que aun lo siguen incondicionalmente, como si se tratara de un "Santo Varón".

OTRO CIVILISTA.

### DE CAÑAS

En "El Republicano" de 2 del presente, dicen los azules de aquí, que nosotros en nuestros pataleos hicimos circular una hoja pasquín en defensa de los supuestos cargos que los fernandistas

han hecho al señor cura señor Leipold por su adhesión al partido Civil:

Creíamos nosotros que esos mercaderes políticos, ya que su consigna es el insulto, la insolencia y la mala crianza en las tribunas azules, para todo hijo de vecino aunque este sea muy honorable, tendrían el valor suficiente para sostener lo que dicen en cualquier terreno; pero ya vemos que todas son bullas, bullas y más bullas. Qué dirá el vecindario de las Cañas cuando lea ese "Republicano" en el que de manera clara, dicen que ellos no han lanzado cargos al señor Leipold, y no son simples cargos los que le han lanzado sino que lo han injuriado, y hasta calumniado; porque los azules son iguales en todas partes, y basta que en sus tribunas predique un de las Perras, un Borbón, un Gómez, & &, para que su elocuente vocabulario sea un símil de las cloacas inmundas de todas partes.

Y qué diremos de aquello de los pataleos? con que el civilismo de Cañas patalea? pues señores de la bandera azul, si así son los pataleos que Udes. cuentan de sus adversarios en todas partes, ya don Máximo puede ir arrojando sus patates políticas, porque lo que es aquí es vergonzosa su minoría en vista del dinero de los yanquis que ya se ha gastado, y si no, léase en la última Regeneración la Directiva de Tilarán, que el número de civilistas que allí se publica es mucho mayor que todo el fernandismo de todo el Cantón. Hé ahí los pataleos; pero no del civilismo sino del fernandismo.

Nuestra ovación hecha en las Juntas de Abangares y las Minas de 3 Hermanos, 3 Amigos y Boston el 25 de Julio, desconcertó de tal modo a los azules que se precisaron a dirigirse a El Pacífico de Puntarenas diciéndole que el Cabito no había podido hacer reunión en nuestro Club del Centro.

No sean tan cínicos para mentir; nosotros hacemos reunión con solo los pocos vecinos de Cañas tan numerosa como no pueden hacerla Udes. aun trayendo todo su inmenso ejército que dicen tener en todo el Cantón

ALAMBRES.

### De Manzanillo

Aparece "Aguja" hojilla o pasquín, inculpándome como cabeza

de malos procederes míos y del Partido Civil de este lugar cuyos falsos y acostumbrados cargos de este calum-chismógrafo circulito, voy a contestar.

Por lo verdes puede verse que no les corre ni una gota de pudor, ni el haber delegado calumniosamente ante el Jefe de la Nación, en perjuicio de este Pueblo. Así son todas sus imputaciones.

Hay muchos que tienen vergüenza y muchos desvergonzados; hay muchos que fueron civilistas y ensalsaban al señor Yglesias, y hoy hablan de él. ¿Serán esos los que para Uds. tienen autoridad moral?

“¡Ja, ja, ja!”.—Señores de la aguja, Uds. sí que la tienen adentro; les arde que en ésta todos seamos civilistas, y les escuse que no pudieran quitarme el negocio, ni ofreciéndolo Uds. gratis. Debe ser por su gran autoridad moral que el comercio prefiere que yo haga mi negocito de usurería, recibiendo sus valiosas mercaderías en mis bodegas hace ya seis años.

Que les estorbo a las autoridades? Sí; a las que han venido con malos manejos, con abusos, arbitrariedades y otras cositas más que si es necesario les diré. Sí señores de la aguja: ya veo que Uds. sí que arrastran, pero no las buenas gentes, sino los trapos sucios para esconderlos; cuidadito les salen al sol.

Qué aspavientos por que consiguieron abrir una escuela en casa ajena sin tener siquiera lo indispensable. Yo no soy nada en la Junta de Educación para haberlo hecho, y si fuera, me daría vergüenza alardear de eso que no es más que el cumplimiento del deber.

Al autor de ese papelucho que no tuvo siquiera el valor de firmarlo, debo decirle que si no señala cuales son las protestas que de aquí tiene, quedará ante el público como un mentiroso; lo de los cuarenta de mi telegrama, en verdad eran más; los caballos que también traían su divisa verde. Qué fui policía! Cierto, cinco años, pero Jefe, lo que ninguno de Uds. llegará a ser, aun triunfando los verdes.

En cuanto a los desocupados conozco en el circulito de la aguja, tahures de profesión, quienes no pagan la comida, quienes vi-

vieron de la industria, quienes no pagaron donde vivían. ¿Serán éstos los que van arrastrar con los firmes civilistas de este lugar? Deben serlo por su gran configuración moral.

Valiente pansonada! “Hipócritas”; nosotros los civilistas sabemos quienes son Uds. que tiran la piedra y esconden la mano; se quedarán con sus altos montes que es lo único verde que aquí ven y esto mientras haya invierno.

V. Solano. G.

## GACETILLAS

**El Gran Nacume.**—El domingo tuvieron muchos oradores los del Partido verde y una reunión de los adeptos.

Entre los muchos oradores llegados, hizo uso de la palabra, para cerrar la rosca, don Leonidas Briceño, estimable amigo nuestro, que hoy milita en las filas duranistas.—Tuvimos la pena de oírle desbarrar y expresarse duramente del Candidato del Partido Civil don Rafael Yglesias y esta pena se aumentó cuando en boca del Gran Nacume salieron expresiones falsas y destituídas de nobleza.

Creíamos que Briceño jamás debiera de ofender a don Rafael y a todos los oyentes les causó extrañeza tal proceder.—Briceño ha ido a la Cámara con el apoyo del Partido Civil guanacasteco y debiera por lo menos abrigar algún agradecimiento por Yglesias que en todas las ocasiones lo ha tratado muy bien.

**Otro de pega.**—No nos extrañó tampoco que Bernardo Montero dijera en la tribuna duranista las tonterías que dijo de Yglesias, pero sí al público le sorprendió mucho las arremetidas de Briceño.—También unos tales Quijanitos vomitaron algo de su selecto repertorio contra el candidato del Partido Civil, pero como apenas los conocemos de nombre no sabemos si están incluidos en el catálogo de los mal agradecidos que recibieron beneficios de don Rafael durante su Administración.—Que diferencia tan grande notamos entre Bernardo y su hermano don Julio, pues éste último aunque no fué civilista en vez pasada, es un enemigo político de Yglesias decente y honrado, pero en cambio

el ex-alcalde de Santa Ana don Bernardo, fué civilista y hoy hecha lodo al hombre que ayer ensalsaba.

Estas claudicaciones son muy comunes entre ciertas personas y por esto no nos extraña haber oído a Bernardo expresarse mal de Yglesias.

**Chomes.**—En esta importante población hubo el sábado en la noche una hermosa reunión civilista a la cual concurrieron más de 90 legítimos vecinos del centro de Chomes y allí hablaron briosamente varios oradores quienes fueron escuchados atentamente por la numerosa concurrencia.

El pueblo de Chomes, digan lo que quieran los contrarios, es civilista y la prueba de ello es que los propagandistas tuvieron la grata impresión de ver el salón del Club repleto de buenos ciudadanos afiliados a nuestra causa. Es incuestionable que las fuerzas de los contrarios allí como en todas partes, se están disminuyendo, y apenas tienen elementos para la semilla.

La espléndida reunión del sábado ha venido a confirmarnos los resultados que habíamos obtenido al levantar el censo de dicho lugar. Allí tenemos elementos tan valiosos como Ugarte, Sandino, Orias y otros muchos amigos que trabajan denodadamente por la noble causa del Partido Civil.

Los duranistas también enviaron una comisión encabezada por don Leonidas Briceño y estos señores pudieron ver que su Puerto Arturo está completamente minado por las fuerzas civilistas. La reunión de ellos fué pequeña.

Chomes ha respondido con entereza a la causa del pueblo y sus vecinos acuerpan a don Rafael Yglesias porque saben que es el único de los candidatos actuales capaz de hacer la felicidad de la patria costarricense.

Bien por los pueblos enérgicos y decididos que saben replegarse a las causas nobles y santas!

**Una costumbre tonta.**—Los neos cada vez que tienen reuniones se preparan unos cuantos manojos de ramas verdes y flores rojas para tirar a la cara de los oradores que se disputan con entusiasmo inucitado la tarea de insultar desafortadamente a los can-

didatos de los bandos contrarios.

No hay noche en que no se vean estos juegos infantiles que despiertan la hilaridad en los oyentes de la calle, que les gusta ver esas pantomimas.

Anoche varias mujeres coronaron con ciprés y campánulas a un orador de esos dinamiteros que despiertan atronadores vivas en la falanje azul, quien se vió obligado a aceptar aquel presente funerario conservándolo hasta el día siguiente en que ya en el tren se lo entregó como recuerdo a un limpiabotas para que lo trajera al club fernandista.

Hasta al mismísimo Darío *el de la P*—se le arrojaron ramilletes floridos de pudre-orejas y otras florecillas recogidas en los jardines republicanos:—Recordamos que en una de esas célebres oratorias del señor de la P—cuando esgrimía sus frases llenas de conceptos injuriosos, una dama entusiasmada por las actitudes cómicas y la palabrería declamatoria del furioso extranjero, le tiró con muy buena puntería uno de esos ramitos coquetones, que fué a estrellarse en la pupila fulgurosa del enardecido orador, quien al verse así casi ciego, lanzó unos epitetos sustanciosos y llenos de sacrosanta unción republicana.—Suerte para el ojo del Darío azul, aquel manojo de fragantes flores no le quitaron la vista al héroe, quien apenas duró cinco minutos sufriendo el escosor intenso del flechazo femenino que perdonó en nombre del candidato al cual dedicó su rabiata íntima y la malacrianza de la dama que con muy buena intención casi estuvo a punto de reventarle el cristalino a su idolatrado apóstol.

### Las rabiatas de Bautistín el de "El Pacífico"

Tarde le amaneció al niño, pues hasta ahora no había visto el aviso que de puro viejo ya ha tomado tinte azul.

Y ¿qué hay de reprochable en publicar un decreto de la autoridad eclesiástica en el cual se hace demarcación de una parroquia? Más le valiera haber limpiado sus gafas para leer otro aviso que está a la par de aquel de marras, relativo a orden parroquial, competente para hacer rabiatar a muchos Bautistines.

¡Pobre Bautistín! puedes rabiatar a tu sabor, que bien sé dónde te aprieta el zapato; se conoce que tú y comparsas estáis ya para morder el polvo.

**Azul Mortecino.**

## Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Depósito de Tabaco del General.  
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

## Teodoro Roiz

FABRICA  
de Jabones y Velas  
Almacén de abarrotes

# Hotel Europa

## Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

## Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

## HOTEL AMBOS MUNDOS

DE

ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

## FRANCISCA SALAMANCA

Ofrece a sus favorecedores y demás personas de buen gusto, un surtido completo de productos salvadoreños. Puros y Cigarillos exquisitos, elaborados con tabaco legítimo.

Artículos especiales para el consumo diario.

Tabaco iztepeque legítimo. Azúcar salvadoreño de 1a. clase.

## LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

# Tienda de Novedades

DE  
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gasas y sedas, y que el día 27 de Junio fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

## EL BUEN GUSTO

Gran tienda de NICOLAS LIZANO C. Especialidad en sederías, adornos, géneros de lana y lino, y toda clase de telas de última moda, todo importado directamente de Europa. Completo surtido de papelería.

## La Ciudad de Londres

DE  
A. ASCH & BROS.  
GRAN REBAJA DE PRECIOS

Tirantes blancos de ₡1.00 a ₡0.50; clavos de ₡16.50 a ₡14.95; bengalinas de seda de ₡1.00 a ₡0.60; gasas de ₡0.50 a ₡0.20; alforjas de ₡1.25 a ₡1.00; cobijas de ₡1.25 a ₡0.60; paraguas de ₡3.00 a ₡2.45; medias de hombre de ₡0.30 a ₡0.15; lavatorios de ₡50.00 a ₡22.00.

Solamente por el mes de Julio

## HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

# La Mascota

Establecimiento de licores y abarrotes. Todo fresco y barato. Situado esquina frente parque LA VICTORIA.

## López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.  
PUNTARENAS Y ESPARTA  
GENCIA EN PUNTARENAS  
REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

## HOTEL "LAS BRISAS"

Se alquilan cuartos higiénicos y ventilados frente á los baños.

Se reciben pensionistas y pasajeros a toda hora convencionalmente.

Alimentación exquisita y bien preparada por su propietaria

Rosa Obando.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY  
New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA  
Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00  
200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00  
Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS  
San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO  
Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente  
REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país  
OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.  
Puntarenas, Costa Rica

# PACIFIC LUMBER CO.

SAN JOSÉ = OROTINA = PUNTARENAS

Se compra madera en trozas, pagando los mejores precios. Se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

Especialidad en tablillas, guarniciones y tabloncillos. Maderas del Pacífico.

JAMES DAGAN, ADMOR.